

## Gestern – heute – morgen

Die *Materialien für Gemeindearbeit und Gottesdienst zur Gebetswoche für die Einheit der Christen* wird ab 2009 der Vier-Türme-Verlag zusammen mit dem Calwer Verlag anbieten. Der Vier-Türme-Verlag tritt damit die Nachfolge des Franz-Sales-Verlages an, der von 1993 bis 2007 Kooperationspartner des Calwer Verlages war. Die jährlich stattfindende Gebetswoche für die Einheit der Christen gehört neben dem Weltgebetstag der Frauen zu den wichtigsten ökumenischen Veranstaltungen. Viele evangelische, katholische, orthodoxe und evangelisch-freikirchliche Gemeinden nehmen regelmäßig daran teil und führen diese Woche der Begegnung gemeinsam durch. Die Materialhefte für die Gebetswoche 2009 sind den Verlagen zufolge ab September 2008 zu beziehen.

Im Konflikt um Homosexualität und das richtige Bibelverständnis in der *US-amerikanischen Episkopalkirche* hat sich im Dezember 2007 die erste Diözese abgespalten. Die als konservativ bekannte Diözese San Joaquin, die 47 Gemeinden hat, entschied sich bei ihrer Jahresversammlung für die Trennung von der Mutterkirche. Schon seit Jahren schwelt in der Episkopalkirche mit ihren 7.700 Gemeinden ein erbitterter Konflikt zwischen Liberalen und Traditionalisten.

Anlässlich der Weltklimakonferenz haben *europäische Kirchenoberhäupter zu mehr Anstrengungen beim Klimaschutz* aufgerufen. Gefragt sei in der globalen Klimapolitik ein radikaler Wandel der Mentalität und des Bewusstseins. Ein wirksames und gerechtes Klimaschutzabkommen setze einen Gerechtigkeitsbegriff voraus, der über

ationale Interessen hinausgehe und Klima als ein globales öffentliches Gut begreife. Der Aufruf wurde vom anglikanischen Erzbischof von Canterbury, Rowan Williams, dem Erzbischof der lutherischen Kirche von Schweden, Anders Wejryde, und dem Vorsitzenden des Rates der Evangelischen Kirche in Deutschland (EKD), Bischof Wolfgang Huber, verfasst.

Zum *60-jährigen Bestehen der Arbeitsgemeinschaft Christlicher Kirchen in Deutschland (ACK)* fand am 18. Januar im Erbacher Hof, Mainz, eine Feststunde statt. Dabei wurde der Ökumenische Fürbittkalender „*In Gottes Hand. Gemeinsam beten für die Welt. Gebete aus der weltweiten Ökumene*“ vorgestellt und präsentiert, der rechtzeitig zu dem in diesem Jahr stattfindenden Jubiläum (100 Jahre Gebetsoktav, 40 Jahre Gebetswoche für die Einheit der Christen) in der dritten, völlig überarbeiteten deutschen Ausgabe herausgebracht wurde. Die englische Originalausgabe ist beim Ökumenischen Rat der Kirchen erschienen. Den Festvortrag hielt Prof. Dr. Hans Jörg Urban (s. S. 90 ff i.d.H.).

Um 18.00 Uhr fand ein *Ökumenischer Gottesdienst zur bundesweiten Eröffnung der Gebetswoche für die Einheit der Christen* im Dom zu Mainz mit Karl Kardinal Lehmann und Landesbischof Dr. Friedrich Weber statt.

Am 7. März wird der *Weltgebetstag der Frauen* begangen. Das Motto des Weltgebetstags 2008 lautet: *Gottes Weisheit schenkt neues Verstehen*. Die *Gottesdienstordnung* kommt aus der *Kooperativen Republik Guyana*, einem der kleinsten Länder Südamerikas.